



Reporte de Prensa

Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

Dirección de Comunicación

CEPB

Empresarios dicen que no es momento de confinamiento rígido y piden acelerar vacunación

Ante la posibilidad de que las autoridades ordenen una cuarentena al menos en Santa Cruz, departamento que se ha convertido en el epicentro de los contagios por Covid-19, la Confederación de Empresarios Privado de Bolivia (CEPB) pidió acelerar la vacunación. "Tener al mundo en una situación de inactividad económica ha generado consecuencias que hasta ahora no se pueden superar", dijo el presidente de la Confederación de empresarios privados de Bolivia, Luis Barbery.

Fuente Original: https://unitel.bo/economia/empresarios-dicen-que-no-es-momento-de-confinamiento-rigido-y-piden-acelerar-vacunacion_164761?fbclid=IwAROPboWmv-lAuQEWgrZJt6PGhtSnA3dMcDukzM-h5RIHmTApWGsnnk3ifRQ

ECONOMÍA

Banco Central de Bolivia dice que las RIN están estables por una baja demanda de dólares

Hasta el 24 de diciembre de 2021, las RIN alcanzaron los \$us4.862 millones, registrando un aumento de \$us100 millones con respecto del 30 de noviembre. Sin embargo, de esa cantidad solo un 36,3% (\$us 1.768

millones) está en divisas

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/banco-central-de-bolivia-dice-que-las-rin-estan-estables-por-una-baja-demanda-de-dolares_262514

BID: Exportaciones de Bolivia suben por precio internacional

Bolivia recuperó el valor de sus exportaciones debido al incremento del precio de las materias primas a nivel internacional. Así lo señala el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) en su reciente informe denominado "Estimaciones de las tendencias comerciales: América Latina y el Caribe - edición 2022".

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20220106/bid-exportaciones-bolivia-suben-precio-internacional>

Ventas impulsadas por precios altos, pero con baja capacidad de oferta

Las exportaciones crecieron sustancialmente en 2021, pero fue por los precios altos de los commodities, pero no pudo responder con más oferta debido a la baja capacidad productiva, como en el caso del gas, pero también de la minería, y además el crecimiento obedece a un rebote estadístico, y la reactivación fue insuficiente, de acuerdo a analistas económicos y emprendedores.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2022/01/05/ventas-impulsadas-por-precios-altos-pero-con-baja-capacidad-de-oferta/>

Fabriles piden un aumento salarial y dicen que el salario mínimo es insuficiente

El secretario ejecutivo de la Confederación General de Trabajadores Fabriles de Bolivia, Mario Segundo, pidió ayer al Gobierno un incremento salarial para esta gestión que permita mejorar el "insuficiente" salario mínimo nacional que ellos perciben.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20220106/fabriles-piden-aumento-salarial-dicen-que-salario-minimo-es>

Habilitados no sacaron aportes de AFP para garantizar su jubilación

Después de que sólo el 25 por ciento de los habilitados para retirar sus aportes de las AFP sacó su dinero, los economistas consideran que esto es bueno para el sistema financiero y los futuros jubilados.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20220106/habilitados-no-sacaron-aportes-afp-garantizar-su-jubilacion>

Bolivia comenzaría a producir carbonato de litio el próximo año

La producción de carbonato de litio comenzaría en Bolivia el próximo año, 2023, pero en el Gobierno se habla con mayor seguridad del año 2025 como el de la industrialización del litio existente en el salar de Uyuni.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20220106/bolivia-comenzaria-producir-carbonato-litio-proximo-ano>

Ministerio de Hidrocarburos anuncia inicio de producción en tres pozos

Los pozos Boicobo Sur X1 y Margarita X10 entrarán en producción de gas natural a mediados del presente año como parte del plan de reactivación del sector, informó el Ministerio de Hidrocarburos y Energías.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/ministerio-de-hidrocarburos-anuncia-inicio-de-produccion-en-tres-pozos_262451

En 2021, la producción de gas disminuyó en casi 5 MMmcd

YPFB proyectó una producción de 47,38 MMmcd para 2021, la que no se alcanzó. Expertos ven declinación de campos, menor oferta de Margarita y otros factores.

Fuente Original:<https://www.paginasiete.bo/economia/2022/1/6/en-2021-la-produccion-de-gas-disminuyo-en-casi-mmmcd-319969.html>

Alistan Censo 2022 y ofrecen incentivos a los empadronadores

El Gobierno viene afinando la realización del Censo Nacional de Población y Vivienda comprometido para este año, y ofrece incentivos a estudiantes y maestros que hagan de empadronadores.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20220106/alistan-censo-2022-ofrecen-incentivos-empadronadores>

Ratifican que no habrá un perdonazo para “chutos”

La presidenta de la Aduana Nacional de Bolivia, Karina Serrudo, ratificó ayer, respaldada en declaraciones de otras autoridades, que no se legalizarán los vehículos automotores importados al país de manera ilegal, como demandan sus dueños.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20220106/ratifican-que-no-habra-perdonazo-chutos>

En 2021, 38 personas tuvieron sentencia por contrabando

En 2021 se detuvo a 42 personas por el delito de contrabando, 38 tienen sentencia condenatoria y se iniciaron 137 procesos penales por este ilícito, informó la presidenta de la Aduana Nacional, Karina Serrudo Miranda.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20220106/2021-38-personas-tuvieron-sentencia-contrabando>

POLÍTICA

Luis Arce no tiene previsto cambiar ministros y afines al MAS evalúan el gabinete

Evo Morales y sectores afines al partido de Gobierno solicitan cambios de ministros. El Pacto de Unidad y la COB se reunirán mañana para evaluar a los colaboradores del presidente

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/politica/luis-arce-no-tiene-previsto-cambiar-ministros-y-afines-al-mas-evaluan-el-gabinete_262530

El MAS no ha definido las prioridades de la agenda legislativa y surgen críticas

La reforma judicial y la designación del Defensor del Pueblo estaban en la agenda del año pasado. Sin embargo, ahora no figuran en el proyecto legislativo

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/politica/el-mas-no-ha-definido-las-prioridades-de-la-agenda-legislativa-y-surgen-criticas_262519

Asambleístas y organizaciones del MAS exigen cambios en el gabinete

A un par de semanas del 22 de enero de 2022, Día del Estado Plurinacional, suman voces de evaluación y

cuestionamientos a los miembros del gabinete de ministros de Luis Arce. En los últimos días, asambleístas nacionales, organizaciones sociales del Movimiento Al Socialismo (MAS) han planteado la reestructuración en el grupo de colaboradores del mandatario.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20220106/asambleistas-organizaciones-del-mas-exigen-cambios-gabinete>

Viceministro rechaza descontextualización en sus declaraciones sobre la independencia judicial

El viceministro de Defensa y Derechos del Consumidor, Jorge Silva, rechazó la descontextualización de sus declaraciones a El Deber en relación a la independencia de la justicia.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20220105/viceministro-rechaza-descontextualizacion-sus-declaraciones-independencia>

En última cumbre judicial, el 91% eran sectores sociales y funcionarios

La cumbre de justicia de 2016 contó sólo con el 9% de presencia de representantes colegiados y académicos. Arce confirmó una nueva cumbre para marzo de este año.

Fuente Original:<https://www.paginasiete.bo/nacional/2022/1/6/en-ultima-cumbre-el-91-eran-sectores-sociales-funcionarios-319959.html>

Senador Paz afirma que el INE necesita contrapesos

El senador por Tarija Rodrigo Paz considera que el Instituto Nacional de Estadística (INE) necesita "contrapesos" desde las regiones para transparentar y garantizar el proceso del censo.

Fuente Original:<https://www.paginasiete.bo/nacional/2022/1/6/senador-paz-afirma-que-el-ine-necesita-contrapesos-319958.html>

Camacho y Evo chocan por el modelo cruceño

Comenzó el jefe del MAS, Evo Morales. Rechazó la posibilidad que su partido acepte el modelo productivo cruceño par reactivar la economía nacional y lo vinculó con el caso "Ítems fantasmas" que afecta al municipio de Santa Cruz de la Sierra. El gobernador del departamento, Luis Fernando Camacho, respondió y descalificó al expresidente.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/politica/camacho-y-evo-chocan-por-el-modelo-cruceno_262527

Valverde a Evo: Es mucho cinismo que hable de corrupción en Santa Cruz cuando era aliado de Percy

El exmandatario apuntó contra sectores del oriente boliviano, luego de que se dio a conocer el caso de los ítems fantasma.

Fuente Original:<https://www.paginasiete.bo/nacional/2022/1/5/valverde-evo-es-mucho-cinismo-que-hable-de-corrupcion-en-santa-cruz-cuando-era-aliado-de-percy-319887.html>

OTROS

Parada anuncia que tiene Covid-19 y posterga su declaración por el caso FMI

El exministro de Economía, José Luis Parada, suspendió su declaración fijada para el 6 de enero por el caso del préstamo del Fondo Monetario Internacional (FMI) durante el Gobierno transitorio, debido a que dio positivo a Covid-19.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20220105/parada-anuncia-que-tiene-covid-19-posterga-su-declaracion-caso-fmi>

Desde la clandestinidad, el Presidente de Comcipo le dice a Arce que Evo "lo quiere voltear"

Desde la clandestinidad, el presidente del Comité Cívico Potosinista (Comcipo), Juan Carlos Manuel, rompió el silencio y, en entrevista con ERBOL, mandó mensajes a su familia, los potosinos y al presidente Luis Arce.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/clandestinidad-presidente-comcipo-dice-arce-que-evo-quiere-voltear/20220106110502850261.html>

Evo dice que “hermanos que aportan” ayudaron a escapar a Arturo Murillo y Fernando López

Evo Morales aseguró este miércoles tener documentos que muestran quiénes ayudaron a escapar a Arturo Murillo y Fernando López del país antes de que Luis Arce asuma el poder. El expresidente dijo que son “hermanos y hermanas que aportan” los que permitieron la salida de los exministros de Jeanine Áñez, quienes hasta el momento de su salida no tenían órdenes de aprehensión ni investigaciones en curso.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/evo-dice-que-hermanos-que-aportan-ayudaron-a-escapar-a-arturo-murillo-y-fernando-lopez_262495

Exjefe de la FELCC dice que había pruebas para sustentar casos de terrorismo y fraude

El coronel Iván Rojas, exdirector nacional de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (FELCC), que ejerció durante el gobierno transitorio, aseveró este miércoles que en su gestión existían elementos suficientes para sustentar que en el país se desarrollaron hechos de Terrorismo y fraude

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/exjefe-felcc-dice-que-habia-pruebas-sustentar-casos-terrorismo-fraude/20220105184222850173.html>

Exjefe de la FELCC dice que había pruebas para sustentar casos de terrorismo y fraude

El coronel Iván Rojas, exdirector nacional de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (FELCC), que ejerció durante el gobierno transitorio, aseveró este miércoles que en su gestión existían elementos suficientes para sustentar que en el país se desarrollaron hechos de Terrorismo y fraude

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/exjefe-felcc-dice-que-habia-pruebas-sustentar-casos-terrorismo-fraude/20220105184222850173.html>

Exjefe de la FELCC dice que había pruebas para sustentar casos de terrorismo y fraude

El coronel Iván Rojas, exdirector nacional de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (FELCC), que ejerció durante el gobierno transitorio, aseveró este miércoles que en su gestión existían elementos suficientes para sustentar que en el país se desarrollaron hechos de Terrorismo y fraude

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/exjefe-felcc-dice-que-habia-pruebas-sustentar-casos-terrorismo-fraude/20220105184222850173.html>

Exjefe de la FELCC dice que había pruebas para sustentar casos de terrorismo y fraude

El coronel Iván Rojas, exdirector nacional de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (FELCC), que ejerció durante el gobierno transitorio, aseveró este miércoles que en su gestión existían elementos suficientes para sustentar que en el país se desarrollaron hechos de Terrorismo y fraude

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/exjefe-felcc-dice-que-habia-pruebas-sustentar-casos-terrorismo-fraude/20220105184222850173.html>

Conade denuncia que Albarracín sufre persecución política

Para el Comité de Defensa de la Democracia (Conade) la orden de aprehensión por un caso de supuesto abandono de mujer embarazada, emitida contra el exrector de la UMSA, Waldo Albarracín, es parte de una persecución política.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20220106/conade-denuncia-que-albarracin-sufre-persecucion-politica>

Realizan la tercera y última valoración médica al exalcalde Percy Fernández

Peritos sicólogos del Instituto de Investigaciones Forenses (IDIF) llegaron este jueves por la mañana hasta la casa del exalcalde Percy Fernández para practicarle la tercera y última valoración médica (sicológica y corporal), como parte de las investigaciones por el caso ítems fantasmas.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/santa-cruz/realizan-la-tercera-y-ultima-valoracion-medica-al-exalcalde-percy-fernandez_262568

Loza: Ningún masista será protegido en el caso ítems

El jefe de la bancada del Movimiento al Socialismo (MAS) en el Senado, Leonardo Loza, manifestó que ningún masista que hubiera estado involucrado en el caso ítems fantasmas será protegido. Añadió que la justicia debe

hacer su trabajo sin mirar colores políticos.

Fuente Original:<https://www.paginasiete.bo/nacional/2022/1/6/loza-ningun-masista-sera-protegido-en-el-caso-items-319956.html>

MAS pide prohibir más cartas de Sosa e involucra a Creemos

La Policía aprehendió ayer a un cajero por el denominado caso de los contratos fantasmas en la CNS. Es el quinto detenido por ese proceso, que está en fase de investigación.

Fuente Original:<https://www.paginasiete.bo/seguridad/2022/1/6/mas-pide-prohibir-mas-cartas-de-sosa-involucra-creemos-319966.html>

Senador Mercado pide investigar a empresas que se adjudicaron obras municipales en Santa Cruz

El diputado Jerges Mercado (MAS) pidió este miércoles al Ministerio Público investigar a todas las personas y empresas que se adjudicaron obras municipales en la gestión de Percy Fernández y Angélica Sosa.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20220105/senador-mercado-pide-investigar-empresas-que-se-adjudicaron-obras>

Guillermo Parada rechazó proceso simplificado de extradición

Guillermo Parada Vaca, uno de los principales implicados en el caso ítems fantasma, rechazó acogerse al proceso de extradición simplificada en Panamá, donde se encuentra detenido, informó la Fiscalía de ese país.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20220106/guillermo-parada-rechazo-proceso-simplificado-extradicion>

EDITORIALES

¿Cómo evitar el virus en la gestión empresarial en el 2022?

Aclaro que la presente lectura no representa necesariamente un spoiler de lo que puede sucedernos el año próximo, siempre que utilicemos su contenido en positivo. En esta época donde los términos vinculados a las enfermedades epidemiológicas son tan comunes ¿qué nos permitiría identificar si en nuestra empresa el virus en la gestión ya se encuentra presente internamente?

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresas/como-evitar-el-virus-en-la-gestion-empresarial-en-el-2022_262470

Bolivia - Chile: ¿De dónde venimos? ¿A dónde vamos?

La semana pasada el presidente Luis Arce Catacora y el presidente electo de Chile Gabriel Boric tuvieron una conversación telefónica y hicieron pública su voluntad coincidente de fortalecer las relaciones entre ambos países. Este acercamiento y declaración de buena voluntad, no debiera ser tomado ni de manera optimista, ni pesimista. Fue solo una conversación de naturaleza protocolar, que concluyó con anuncios en términos típicamente diplomáticos.

Fuente Original:<https://www.paginasiete.bo/opinion/2022/1/6/bolivia-chile-de-donde-venimos-a-donde-vamos-319925.html>

¿Qué hacer con la corrupción?

Sobre la corrupción, el prestigioso académico Robert E. Klitgaard, en su libro Controlling Corruption (University of California Press, 1988, p.4.), define: "Ya sea que la actividad sea pública, privada o sin fines de lucro, ya sea que uno esté en Nueva York o en Nairobi, uno tenderá a encontrar corrupción cuando alguien tiene un poder monopolístico sobre un bien o un servicio, tiene el poder discrecional de decidir si alguien lo recibirá o no y en qué cantidad, y no está obligado a rendir cuentas. La corrupción es un crimen de cálculo, no un crimen pasional.

Fuente Original:<https://www.paginasiete.bo/opinion/2022/1/6/que-hacer-con-la-corrupcion-319924.html>

La educación, un asunto sanitario y administrativo

La educación en Bolivia es un asunto sanitario, administrativo y de formalidades, al menos en el sistema público. En 26 días, cerca de 3 millones de estudiantes inician el año escolar 2022 en la modalidad que defina su unidad educativa y las instancias administrativas correspondientes, de acuerdo con las circunstancias de la pandemia.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20220106/editorial/educacion-asunto-sanitario-administrativo>

COYUNTURA

Otro récord: 10.263 casos en un día y Santa Cruz colapsa por Covid

Con cada día que pasa, la cifra de casos de Covid-19 sobrepasa a la jornada anterior en el país. Ayer en Bolivia se dieron 10.263 nuevos casos de coronavirus en un día. Santa Cruz también sobrepasó la cifra de contagios

del martes y ayer presentó 6.286 casos. Le siguen Cochabamba con 1.322, Tarija con 747, Chuquisaca con 669, La Paz con 497, Oruro con 307, Beni con 277, Potosí con 122 y Pando con 36.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20220106/otro-record-10263-casos-dia-santa-cruz-colapsa-covid>

Cochabamba batió el récord de “toda la historia de pandemia” con 1.322 casos

Cochabamba batió ayer el récord de “toda la historia de la pandemia” con 1.322 personas infectadas con el coronavirus con lo que superó a los 1.025 casos del pico de la tercera ola el pasado 25 de mayo, reportó este jueves la secretaria departamental de Salud, Daysi Rocabado.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/cochabamba/20220106/cochabamba-batio-record-toda-historia-pandemia-1322-casos>

Ya no es obligatorio portar carnet de vacunación; sectores amenazaron

El Gobierno suspendió la exigencia de presentación de carnet de vacunación en entidades públicas y privadas desde hoy hasta el 26 de enero, según anunció anoche el ministro de Salud, Jeyson Auza, luego de una reunión del Consejo Nacional Estratégico para Emergencias Sanitarias, integrada por varios ministros de Estado.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20220106/ya-no-es-obligatorio-portar-carnet-vacunacion-sectores-amenazaron>

Opositores critican que el Gobierno retroceda en la exigencia del carnet de vacunación

El ministro de Salud anunció que no se exigirá el documento hasta el 26 de enero. Se observaron largas filas en los puntos de aplicación de dosis y también para los controles

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/opositores-critican-que-el-gobierno-retroceda-en-la-exigencia-del-carnet-de-vacunacion_262559

Más de 300 puntos vacunan y prevén reabrir el campo ferial para niños

Más de 300 puntos están habilitados en el departamento para vacunar contra la Covid-19 y prevén reabrir el campo ferial de Alalay para la atención de los niños, que son el grupo prioritario, informaron ayer el Sedes y la Alcaldía.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/cochabamba/20220106/mas-300-puntos-vacunan-preven-reabrir-campo-ferial-ninos>

Manfred: Desde hoy, se restringe el horario hasta la medianoche

El alcalde de Cochabamba, Manfred Reyes Villa, determinó que a partir de este jueves se restringirá la circulación de personas y vehículos hasta la medianoche, de 24:00 a 5:00, por el ascenso acelerado de casos de Covid-19, según declaró a la Red Unitel.

Fuente Original: <https://www.lostiempos.com/actualidad/cochabamba/20220106/manfred-hoy-se-restringe-horario-medianoche>

https://eldeber.com.bo/santa-cruz/el-coed-se-reune-a-las-1600-de-este-jueves-para-buscar-estrategias-que-frenen-los-contagios-de-covid_262556

El gran número de sanitarios con baja médica por contagio de Covid-19 preocupa a las autoridades del Sedes. Desde el Ministerio de Salud indican que no están de acuerdo con una cuarentena rígida

Fuente Original: https://eldeber.com.bo/santa-cruz/el-coed-se-reune-a-las-1600-de-este-jueves-para-buscar-estrategias-que-frenen-los-contagios-de-covid_262556

Sedes confirma muerte por flurona y advierten de más casos

La víctima es un recluso con enfermedad de base. El director del Sedes asegura que la coinfección no es nueva, sino que se dio anteriormente con otros virus.

Fuente Original: https://eldeber.com.bo/santa-cruz/sedes-confirma-muerte-por-flurona-y-advierten-de-mas-casos_262548

